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一 生 只 想 做 好 茶

———对话创新发展信阳茶产业的傲胜茶业掌门人张其勇
本报记者黄颖

又是一年茶飘香。

4

月
16

日， 为探寻信阳茶叶科技创新
明星企业傲胜茶业的创新真谛，记者专程
来到傲胜茶业公司茶叶基地———磨盘山
茶叶专业合作社，采访其掌门人张其勇。

进入院内，映入眼帘的是：张其勇正
和员工一起在宽敞、干净的院子里，对铺
展在洁白布面上的茶叶鲜叶，采用一种新
的制茶方法———抖浪法， 用双手的劳宫
穴，不停地抖动，使茶叶上下翻浪……记
者不免好奇发问。

如此纯天然的制茶之道是您
的创新发明吗？听说信阳正在推广
您原创的制茶工艺“提纯烘焙法”？

张其勇：这种新的制茶手法，是我
在

30

年的制茶过程中不断摸索、拜师访
友，探究得来。在制茶时不用柴火、少
用电，借助日光萎凋制茶。这样可以减
少资源浪费，保护生态环境。每

40

分钟
抖浪一次，这样抖出的茶叶更具活力。

2

小时后，用抖浪和轻轻揉捻使茶叶水分
减少到

20%

—

30%

， 然后放入揉捻机稍
作揉捻，随后灌袋发酵，大概

10

小时—

15

小时后，作烘干处理。

众所周知，茶叶在生长和加工的过程
中，难免会有一些杂质，靠近路边的茶叶
会有汽车尾气、灰尘，如果没有有机种植
的话，还会有肥料、农药残留在里面。傲胜
创新发明的提纯烘焙法，主要作用就是把
这些农药残留和其他杂质排除。 过去，我
们在泡茶的时候，都会有第一道洗茶的过
程，洗茶的一项重要作用就是把茶叶表面
的杂质给排除掉，这证明了有些杂质是能
溶于水中或可以被水冲刷掉的。封闭式的
提纯烘焙法，使水蒸气在里面来回循环旋
转，溶于水中的杂质形成分子，不停地旋
转带动起来，达到一定的点，通过排风口，

让水蒸气把一些杂质全都带出去，反复烘
焙直到杂质全部排清。

通过烘焙工艺改革，傲胜首创了提纯
烘焙法，在存放上实现了创新。提纯烘焙
的功能是从内至外把水分有效排放，现在
的烘焙方法，可以达到

4

点多的水分。根据
茶叶的品质，进行多次反复升温、降温，绿
茶烘焙

10

小时以上， 红茶烘焙
30

小时以
上，用舒展排清、分解排清、提炼排清等方
法，把茶叶中的鞣酸、自由基、咖啡因、黄
安剂、沙门氏菌、大肠杆菌、生物碱、生青
二水等有害物质有效排除和减少，达到一
定的温度找到最佳破壁点，使茶叶细胞破
开，茶叶才有香气和口感，人们才能喝上
健康的放心茶。 这种方法烘焙出的茶叶，

有花香、青草香、果香、豆香、蜜香，茶叶也
更青、更爽、更滑、更醇、更韵、更香，既有
焦糖的甜味又有咖啡碱的香味，还有炒米
的香味，味道十分独特。茶叶在

20

度—

30

度的温度和无污染环境下，不变味、不变
色。

过去人们对茶叶的印象是“春天绿、

秋天黄，到了冬天成红汤”。傲胜研发的提
纯保鲜法，能保证茶叶一年不跑味、不变
色，不仅打破了绿茶保鲜必须放入冰柜的
常规保存方法， 而且可节省多项开支。冲
泡后的茶，喝起来，更香韵、更滑爽，茶叶
更耐泡，香气和甘甜味更持久，极大地提
升了茶的口感和美感。

我可以自豪地说，提纯烘焙法是傲胜
多年来对信阳制茶技术的突破和创新。

一整天里，张其勇都置身于纯
天然制茶工艺之中。看着在正午太
阳下晒了三四个小时，仍乐在其中
的张其勇，记者不禁问道：您真得
不累吗？凭您现在的资产，哪还需
要这么不辞辛苦地亲力亲为呢？

张其勇：茶叶生产过程中有十多道环
节，每个环节都很关键。制茶的每一个生
产环节和工艺流程都必须控制在技术指
标内， 这个保证质量的弦须时时绷紧。如
果没有亲身体验和不断实践，不可能说得
清、道得明其中的原理。我每年除去在全
国各地跑营销、考察学习，剩余的时间就是
和茶在一起， 要么到车间和工人们一起制
茶，要么在茶展厅品尝、鉴赏所制出的每一
道茶，从中发现不足，并及时跟进新技术。

我生在茶乡、长在茶乡，是茶叶成就了我今
天的茶事业。 尤其是

1997

年注册信阳傲胜
茶叶商标后，我暗暗告诫自己：这一生，我
一定要做好一件事，那就是做好茶。

说一生，也并不夸张。大专毕业，我一
个人在罗山县涩港镇承包了一块茶园，从
此与茶结下了不解之缘。那时，新茶一下
来，我用传统方法炒好后，提着篮子到集
镇上卖。 看见有人骑车来集镇上收茶，我
也跟别人学，带上茶叶，骑车到市里来卖。

经过几年的积累，有了点资金，觉得应该
在市里开个门店。

1992

年， 我在市区幸福
路茶叶市场开了一家小茶叶店。

1997

年，

注册了信阳傲胜茶叶商标。

30

年漫漫茶业路。 傲胜从小做大，从
普通到经典。现在，傲胜在郑州、河北、山
西等地都有了分公司，全国已有

20

多家连
锁店，全国近百家超市有了销售傲胜品牌
茶叶的专柜。

2006

年， 我们注册成立了磨
盘山茶叶专业合作社，建厂房、办公楼、职
工宿舍，投资上马一条价值

2000

多万元的
茶叶自动化生产线。

听说，在参加全国各地举办的
茶叶学术研讨会或茶产业研讨会
时，您总是以《我以生长在信阳而
傲我能为信阳做好茶而胜》 作为
演讲题目，这是一种怎样的痴情于
茶、挚爱家乡的情结呢？

张其勇：我们信阳有
2000

多年的种茶
历史，四季分明、雨水充沛，具有纯天然、

无污染的生态环境，是国优名茶———信阳
茶的理想产地。信阳茶不负盛名。

1915

年，

信阳毛尖茶与茅台酒一起在巴拿马万
国博览会上荣获金奖， 到今年正好是
100

周年。

说实话，在历届党委、政府高度重视
和茶界同仁多年的不懈努力下，信阳茶产
业得到快速发展， 信阳茶园总面积达到
210

万亩，位居全国地级市第二位，茶叶年
产量达到

5.7

万吨，产值达
85

亿元，培育出
了
9

家全国茶叶百强企业， 拥有一红一绿
两大茶叶品牌和

5

个中国驰名商标， 吸纳
了
100

多万劳动力就业。

2014

年，信阳毛尖
以

52.15

亿元的品牌价值荣登中国茶叶区
域品牌价值排行榜前三强。信阳毛尖已成
为信阳的金色名片和支柱产业。

但随着全国茶产业快速发展，信阳毛
尖品质高、产量低，价格高、产值低的“两
高、两低”局面，制约了信阳茶产业的发
展。特别是每当我去外地出差，一座城市，

一个茶市场，一个超市，看到别人买的都
是铁观音、普洱茶时，我的心就在颤抖。作
为一个信阳茶人，我发誓一定要把毕生的
精力投入到发展信阳茶产业上，同信阳茶
人一道，同心同力，携手发展，不负己心、

不负此生！

“我以生长在信阳而傲， 我能为信阳
做好茶而胜。”这是我来自内心的呐喊。

通过多年的打拼、摸索和多年的访名
师、苦钻研，我发现了信阳茶叶的一些新
潜质， 逐步掌握了一套制茶的新工艺。春
季、夏季、秋季不仅都可以生产信阳绿茶、

信阳红茶，更可以生产碧螺香茶、大众绿
茶、红茶饼、白茶饼、岩茶、黄茶、白茶等，

还可以开发黑茶、黑茶砖等，这样可以解
决信阳茶产品单一、 产品结构不合理、夏
秋茶资源利用率低等问题。

提纯烘焙法的创新成果是什
么？

张其勇： 提纯烘焙法的创新成果，我
总结为“三大发现”“四个创造”“三大突
破”和“三大好处”。

“三大发现”：

1.

发现了信阳茶叶茎富
含果胶质；

2.

发现了信阳岩茶；

3.

发现了信
阳茶油脂非常高。

“四个创造”：

1.

创造了信阳不产白茶
的历史；

2.

创造了信阳不产黄茶的历史；

3.

创
造了信阳不产饼茶的历史；

4.

创造了信阳
不产岩茶的历史。

“三大突破”：

1.

茶叶在常温下可以存放
6

个月以上；

2.

绿茶可以冲泡
6

次以上；

3.

红
茶、白茶、饼茶可以冲泡

10

次以上。

“三大好处”：

1.

制作饼茶的茶叶可以从
春天采到秋天， 可以用一芽一叶至一芽四
叶，而且可以机械化采摘，产量和效率都会
大大提高；

2.

可以存放
1

年—

10

年，

1

年为茶，

3

年为药，

10

年为宝， 存放增值空间很大；

3.

可以销往全国各地，不同人群都能接受。

您愿意把您的创新成果与广
大茶人分享吗？

张其勇：如今，我掌握得比较成熟的
技术是加工碧螺香茶和信阳红饼茶，其口
感绵厚，香气持久，回味甘甜，可以机械化
采摘，茶园产量将大幅提升。我还掌握了
用信阳高山茶叶加工岩茶、白茶、黄茶的
技术，由于要求条件较高，目前只能小批
量生产，这几款茶叶已经得到有关专家的
认可。

我愿意无偿地为信阳茶人提供多项
加工技术，如果全市茶企、茶农能互动起
来，信阳茶产业一定会掀起一个新的发展
高潮，茶农收入将增加几十亿元。

目前，我受河区工商联主席张更生
的影响，特别热衷于向广大茶农、茶企宣
讲对一芽一叶、一芽二叶的高效、循环利
用。 信阳是茶乡， 只有提高茶的产量、质
量，才能让信阳茶走向全国，才能带动茶
农致富，才能推动信阳茶产业大发展。

您是真正的茶客，对大众饮茶
取向有何建议呢？

张其勇：千秋大业一壶茶。我从小就
喜欢喝茶。多年养成的喝茶良习，使我受
益匪浅，喝茶让我身体健康、精力充沛。

现在我每天要喝上几种不同的茶。 泡茶

时，看着茶叶在杯子里慢醒、轻舒、缓转，

我精神愉悦，有一种幸福感。在泡茶、品
茶时还能发现需要改进的地方。 傲胜研
发的多种茶， 可以用

100℃

的水来泡，甚
至可以加盖五六分钟，汤色不变，茶味清
香，这些都是在反复品鉴中发现的。用一
芽三叶做成的红茶（采茶机所采的茶叶，

减少人工损耗），胃寒者饮用甚好。白茶
有“青妆素裹”的美称，有消炎的作用，极
具开发前景。

有人认为，早春茶应该属全芽茶为最
好。其实不是这样的。全芽茶，它的发育
还没有完全，味道鲜爽不足，而且还会有
一点点苦涩，看起来很不错，品起来味道
就不怎么好了，虽养眼但没营养。一芽一
叶、 一芽二叶、 一芽三叶里营养成分更
丰富，这是因为氨基酸、维生素多集中在
一二叶， 而氨基酸是形成茶叶鲜爽度的
主要成分， 也是形成茶叶香气的重要物
质。

饮茶饮健康，选芽是外行。我们做茶
的人全部喝的都是一芽一叶或一芽二叶
的茶叶。信阳和安溪相比，茶叶种植面积
是差不多的，为啥人家的销量、产值都超
过咱们很多倍？我去参观时和他们茶农交
流过， 他们做茶主要是做二叶、 三叶的。

他们的茶农自己做茶自己都不知道买多
少钱一斤的茶叶为好， 茶叶做好以后，几
个懂茶的人一块品味，香味、回味、韵味都
能达到的才是最好的茶叶， 才能定个高
价。茶叶主要喝它的味道和营养，而有些
人追求的是好看。

我们一定要通过努力转变喝茶人对茶
叶的认识，改变他们对茶叶的看法。这几年
我一直在做大众茶，把茶叶做成饼茶，饼茶
有耐冲泡的特点，能冲泡

10

道以上。饼茶有
一个特质是好储存， 放三年、 五年都不变
质。这种宜存放的特质，能让我们信阳茶销
向全国各地，甚至出口到国外。

创新科技， 实现茶产业大发
展，是茶乡人民的期待。展望未来，

您有何感想？

张其勇：大力发展信阳茶产业已成为
我市各级党委政府的共识。今年政府工作
报告强调，推动产业创新升级，让大众创
业、万众创新的活力竞相迸发。这一提议，

让我们这些为了突破和创新制茶技术已
经苦苦探寻了几十年的制茶人深感欣慰，

信心倍增。

相关部门的支持和帮助给了我不少
动力。 市科协主席张善伟多次到傲胜茶
业公司指导工作， 把我们的创新成果推
广给茶农， 使茶农的制茶技艺得到大幅
提升，并能带领合作社社员共同发展。张
善伟还表示， 要把傲胜公司作为科普示
范基地。 市供销社主任张华宽为傲胜公
司主持茶叶新产品的评鉴、 推介会。当
时，全国各地茶专家云集信阳，对傲胜茶
业研发的几款新产品给出很高的评价。

河区工商联主席张更生多次在茶商会
中号召茶企业跟随傲胜茶业共同发展，

结成战略合作同盟， 尽快使信阳茶走出
信阳、走出河南、走向全国。其他茶企对
傲胜茶业这几年在创新制茶上的贡献也
十分认可，已有

7

家企业主动和我们结成
合作同盟， 致力于将高品质的茶叶推向
大众消费层面。

我要让每一片茶叶都生长得有意义。

问

问

问

问

问

问

问

点 评

傲胜茶业：开创和示范意义非凡

欧阳道坤
中国茶业是传统产业，从茶文化到茶产品，从茶种植到茶加工，从

茶流通到茶品饮，都在传统之列。但是，随着中国工业化、信息化和城镇
化的快速发展，我们的经营环境与经营条件发生了巨大变化，我们的生
活方式发生了巨大变化， 所以， 中国茶业面临着创新和求变的迫切命
题。

在近百年的时间里，信阳茶的产品表现为“信阳毛尖”，产品单一，

产业链狭窄，导致茶叶资源利用率和茶产业运行效率双双低下，由于成
本高涨， 信阳茶产业发展的困难日益加剧。

2010

年开启的“信阳红”之
门，打开了信阳茶业的“脑洞”。

我们面对的情况，一是茶叶消费者的饮茶习惯由单一走向多元化，

引发了各个茶类的市场快速交错； 二是茶叶的生产成本与经营成本不
断升高，“效率”成为破局之门。

现在，我们欣喜地看到了傲胜茶业公司的新产品，他们利用信阳的
优质茶资源，在制作红茶的基础上又制作出了白茶，他们还在积极进行
黑茶的开发。 傲胜茶业公司的创新之举对信阳茶业具有开创性和示范
性意义。

事实上，信阳茶业具有很宽阔的道路，比如“名山茶”、“名师茶”、

“大众茶”、“深加工茶”等。

我们相信，信阳茶产业在做好信阳毛尖这一传统名优茶的基础上，

一定会走出一条创新、发展的新路子。

（欧阳道坤： 中国茶企领袖俱乐部秘书长， 中国知名茶经济、茶产
业与茶营销专家，茶行业独立评论家）

傲胜茶叶：引领茶企可持续发展

张更生
为了检验傲胜公司的茶叶是否像张其勇说的那样， 能不入冰箱还

能保证茶的汤色、口感和质地，我特意把他研发的长寿绿茶放在汽车的
后备箱里，
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个月后，果然如其所言，茶叶、汤色都没有什么变化，茶叶的
质量很有保证。 傲胜茶业公司研发的新茶品，
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年到
5

年一定会走向全
国，对此，我有信心。

这几年，傲胜茶业公司的最大特点是能够根据市场的变化，不断创
新，因此得到快速发展。傲胜茶业的创新，首先是思想观念上的创新，傲
胜茶业公司董事长张其勇在经营理念、营销思路等方面不断创新。其次
是产品开发上的创新。当前信阳毛尖在采摘过程中，芽越采越小，越做
越嫩，和毛尖茶的传统风味逐步偏离，这样对茶产业的发展损害很大。

张其勇紧跟市场需求，大量地开发一芽一叶、一芽二叶的产品，价格便
宜，每斤
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元左右。这样就把一芽一叶和一芽二叶作为主打产品，把市
场沉下来，让千家万户的老百姓能够喝得起茶，喝得上好品质的茶。有
张其勇这样一批做茶人，适应市场新常态，一定会引领广大茶企实现茶
产业的可持续健康发展。

（张更生：河区工商联主席、九三学社河区支社主委）
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月
24

日，在市供销社、市茶叶流通协会主办，中国茶叶流通协会支
持的“信阳红茶饼、信阳白茶饼、信阳红岩茶”新品品鉴会上，来自北京、

湖南、安徽、福建、河南等地的茶叶加工审评技术专家和中茶协常务副
秘书长姚静波，以及湖南农业大学、安徽农业大学、福建农林大学、河南
省农业厅、 信阳农林学院等茶业权威科研单位专家组成的评审组，对
“信阳红茶饼、信阳白茶饼、信阳红岩茶”三个系列的茶叶创新产品进行
现场感官审评和加工技术指导。

评审组主任委员、湖南农业大学茶学系教授、博士生导师朱旗宣读
了审评结果。专家们认为，“信阳红茶饼、信阳白茶饼、信阳红岩茶”三个
系列的茶叶回甘快、余味长、香气浓。茶饼造型美观、易于储存。新品的
研发对进一步促进信阳茶叶的综合品质提升、工艺改良和品类创新，扩
大信阳茶企品牌知名度和市场影响力，推动信阳茶产业的协调、可持续
发展具有深远的意义。

采访札记

创新：让信阳茶回归传统

加强科技创新支撑，已经写在了今年的政府工作报告之中。强化
企业创新主体地位，支持企业加强与央企、科研院所的深度合作，促
进产业技术创新战略联盟协同创新。 积极申报建设国家茶叶质检中
心。厚植创新文化，完善创新机制。这些适应新常态，服务新发展的新
举措，无疑是向企业吹响了创新发展的号角。

为了信阳茶产业可持续健康发展，张其勇在发现信阳茶产业存
在的问题以后，另辟蹊径，开拓了机械化采茶、一芽一叶、一芽二叶
采茶的新途径。

对话中，张其勇不厌其烦地为我们泡制傲胜茶业公司研发的各
种茶叶。身为劳动和社会保障部评定的高级品茶师，张其勇名副其
实。只见他在泡茶席上一坐就是两三个小时，乐此不疲地一边泡制
着各种香茗请客人饮用、评鉴，一边介绍每一款茶的制作工艺、产品
性能、营养价值……好茶不怕开水烫。张其勇一直在用滚烫的水泡
茶，茶的味道醇厚、口感鲜爽。他把茶叶回归到曾经的味道上，把茶
叶重新回归到了传统工艺上来。

柴米油盐酱醋茶中的这个“茶”是老百姓生活的必需品。由此推
断，
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斤的新茶是可以普及的，茶区人民应该可以喝得起。

花 絮

具有传奇色彩的是，傲胜茶
厂厂长周德芳的小女儿周幸然，

今年两岁多，有一天，给她尝了
口白茶，她喝了一小杯，又要第
二杯、第三杯。周厂长说，现在，

小家伙几乎每天都要喝几杯白
茶，厂里的人都叫她“小小茶天
使”。可见，新茶品研发前景多么
乐观，消费市场多么广大。由此
看来， 傲胜研发的长寿红眉、长
寿白眉、大众绿茶、岩茶、黄茶等
系列茶的受众是多么的广泛。

张其勇（前排左二）向专家推介新研发的茶品

傲胜茶业预祝信阳第23届国际茶文化节圆满成功
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